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報章紛發聲 促還路於民
社論批騎劫市民做抗爭籌碼 終必清場社會付代價

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）「佔領中環」擾攘至今超過半個月，嚴重影響本港幾條重要道路的交通及區內

商戶的生計，社會各界要求當局清場、回復香港正常秩序的呼聲日益增加。昨日本港大部分報章的社論，均要求

「佔領」者交還主要的道路予市民。有社評認為，「佔中」曠日持久，滋事分子挑釁警方工作，明顯不是「和平

示威」，更騎劫市民作抗爭的籌碼，社會為此付上沉重代價，警方清場是唯一出路，「違法的、非和平的『佔

中』，必定被市民唾棄，最終必須被清場。」

《星島》：反咬警方缺良知
《星島日報》的社評提到，「佔中」至今
半個月，發展成不同組織及人士盤踞不同
「佔領區」的局面，進退失據，市民承受的
代價不斷加重擴大。社評指當局勢越來越
亂，學生組織又無法控制局面，唯一出路就
是警方清場，而「佔中三丑」和學生組織搞
出失控亂局，要警方收拾爛攤子，如果到時
還藉此抨擊警方武力清場，就是不分是非：
「他們不能以一句『我管不了這麼多』，就
把自己的責任推搪得一乾二淨，如果還要向
清場回復秩序的警方反咬一口，就要反省自
己剩下多少公道良知了。」

《頭條》：讓路減激化對立
《頭條日報》的社評指出，「佔領」人士
的策略是堵塞道路，癱瘓政府運作和商業活
動，藉此向政府施壓，「即是說，市民已淪
為『佔領』者搞抗爭的籌碼和『人質』，無

辜承受『佔領』行動帶來的苦果」，呼籲
「佔領」者不能再騎劫大部分市民，「是時
候作出回應，盡快讓路，才能減少社會對立
進一步激化。」

《經濟》：學生應慎思退場
《經濟日報》的社評認為，社會為「佔
中」付上沉重代價，尤其中小企與基層首
當其衝，學生要明白，「自古知兵非好
戰」的道理，「群眾運動非一味喊衝，進
退要有時有度」，而公眾已充分理解學生
訴求，學生此刻應慎思退場，重開交通主
幹道、盡量整合示威區到單一地區。社評
又呼籲特區政府釋出善意，主動與學生組
織商討集會場地安排，設法挪騰場地讓學
生和平、合法示威。

《大公》：港已到危險邊緣
《大公報》的社評指出，街頭五花八門的亂

象，伴隨着不同政見市民的衝突和偶發的現場

警民衝突，都在凸顯「失控」兩字，可謂危機
四伏，而「佔中」曠日持久，已經將香港推到
危險邊緣，「參與者如果真的還有對香港民主
政治發展的責任心和承擔的話，就應該身體力
行，早日結束街頭亂象，恢復社會秩序，為普
選制度建設提供一個必要的環境。」

《商報》：警清場合理合法
《香港商報》的社評認為，「佔中」肆意

踐踏法律，做盡傷害市民的事情，卻認為自
己「代表正確」，動搖香港法治的基石和摧
毀社會的秩序。「面對目前的局面，要麼
『佔領』人士終止與市民為敵，主動撤離道
路，要麼警方盡快依法清場，維護社會秩序
和廣大市民福祉，除此之外，別無選擇……
若『佔領』人士再不撤離道路，警方在法例
許可範圍內進行清場行動，是合理合法。」

《成報》：清場是市民心聲
《成報》的社評強調，被違法「佔領」的

交通樞紐必須要清場，是市民的共同心聲，
是法律的尊嚴要求，而清場最好的方法是
「佔領」者自行退出現場，但「佔領」者所
屬多個團體內部分裂嚴重。社評又指「佔
中」從一開始便提出是「和平佔中」，但兩
個星期以來，示威者所表現則是兩碼事，有
激進人士和滋事分子阻撓警方工作，並作出
挑釁，又包圍警署，明顯不是和平示威的行
為。「違法的、非和平的『佔中』，必定被
市民唾棄，最終必須被清場。」

《新報》：民怨在迅速加深
《新報》的社評指出，旺角一直是混亂的

中心，發生過多次的武力鬥爭，「佔領」者
在示威現場更大肆玩樂，甚至大玩燒烤，旁
邊的商戶卻在受苦，生意做不了。現時旺角
的情況越來越壞，而民怨也在迅速加深，
「我們相信，警方迅速在旺角清場，對於當
地的居民和商戶，甚至是對於『佔領』行動
的形象，都是一件好事。」

「佔領」拍烏蠅 明星老闆都叫慘

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）前匯豐亞太區主席艾爾
敦昨日在個人網誌撰文評論「佔領中環」及特首梁振英
的去留問題。匯豐昨日發表聲明，表示得悉艾爾敦發表
了網誌，強調網誌內的評論是艾爾敦以個人名義發布，
「謹此澄清其評論不代表匯豐集團的意見。」

匯豐：艾爾敦評論屬個人意見

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）鑑於「佔
中」對交通道路的阻塞持續，亦有越來越多
反「佔中」人士表達不滿，甚至與「佔中」
示威者發生衝突，教育局局長吳克儉昨日再
次呼籲參與「佔中」的學生注意安全，不要
在高風險及容易起衝突的地方出現，並希望
家長和學校向學生作出同樣勸喻。他又重
申，示威者不應違法佔據主要幹道、影響民
生和學生上學，希望他們盡快撤離。
吳克儉總結近日復課情況時表示，很多學

生、家長、教師和校長都在盡力恢復學習的
步伐及上學秩序，不過仍要面對兩大問題，
一是交通仍然相當阻塞，令個別學生遲到，
部分學生亦要步行上學，「在中西區有很多
同學要走斜路上學，這個很不理想」，他希
望交通能盡快回復暢順，「希望大家能夠幫
手，盡快撤離被『佔領』的主要通道。」二
是近日「佔中」的衝突次數越來越多，風險
越來越高，吳克儉坦言對情況感到擔憂，呼
籲學生注意安全，不要在高風險及容易起衝
突的地方出現。
被問到會否親自去勸喻學生，吳克儉表示，

自己有不少方法就事件作出溝通，例如探訪學
校、與校長討論、和個別學生傾談。至於應否
開放政府總部東翼前地予示威者集會，吳克儉
表示，該處地方很小，建議使用較大的添馬公
園，如果要到其他地方，甚至可以到維多利亞
公園，或者九龍旺角的公園。他表示，現在的
非法佔據情況，影響民生，易引起衝突，「如
在公園內會較為平和，你可以達到你的目的，
亦不會阻礙民生的活動。」
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香港文匯報訊（記者 焯羚 植毅
儀）非法「佔中」事件發生並蔓延迄今
半個多月了，受影響的商戶不少，特別
是「佔領區」的金鐘、旺角、銅鑼灣一
帶飲食業，損失更加慘重。演藝界不少
藝員投資飲食業，也受到「佔中」影響
和衝擊，生意大跌。

曾志偉：聽障員工飯碗危
曾志偉有份投資的多間餐廳，包括位
於銅鑼灣的「無休館」及香港第一家社
會企業素食餐廳「樂農」， 專賣素
食、藥膳、有機食品、點心，生意均
受到非法「佔領」旺角、銅鑼灣事件影
響。被記者問及是否受到「佔中」波
及，志偉激氣地說：「梗有啦！灣仔、
旺角有三間食店，生意少了很多，至於
實際數字多少就未計好。餐廳職員依家
都無咩事做。」記者傍晚5時到翡翠明
珠廣場「無休館」現場觀察，發現只得
5枱客，如此核心的地帶都搞成如此，
實在大件事。此區租金昂貴，老闆肯定
很「傷」。
志偉最關心是於灣仔、旺角開設的素
食餐廳「樂農」，他一臉無奈地表示，
「佔中」事件發生後，突然少了許多人
客，和許多餐廳一樣少了許多生意。
「樂農」聘用不少聽障員工，如果餐廳
生意出問題就會影響員工就業。
「樂農」是志偉和戚美珍為了協助殘
疾人士就業，透過香港影視明星體育協
會慈善基金參加民政事務總署推行之
「夥伴倡自強」社區協作計劃，申請開
設社會企業的素食餐廳，獲得平等機會
委員會及香港失明人互聯會聯合頒發
「無障礙英雄」榮譽。
志偉認為，學生追求理想可以理解，

而且有些學生仍很單純，政府及學校師
長應該多加開導，多些關心他們，免得
受政客挑撥做出激烈行為甚至非法行
為；當然，政府也要注意做好民生工
作，社會怨氣少些，矛盾少些。

譚小環：生意額勁插幾成
前港姐譚小環與友人合資，今年3月

在銅鑼灣渣甸坊開舖賣魚蛋「渣哥一九
九六」。這裡正好是今次「佔中」人士
「佔領」銅鑼灣的重災區。據資料顯
示，譚小環開店賣魚蛋頭幾個月營業額
很好，腸粉賣12元4條，魚蛋10元6
粒，燒賣10元5粒，每天賣出魚蛋約
3,000 粒、燒賣 2,000 粒和腸粉 3,000
條，月做17小時，首月營業額有34萬
元，面積約百多呎的店舖月租近 11
萬，加上水電煤及6名員工，扣除開支
後月賺4萬；以後不用計算設備成本，
利潤應不止此數了。
因譚小環的關係，「渣哥」魚蛋檔

吸引不少人流，甚至成為觀光地。每
日上午11時許至12時午飯時間，排隊
顧客愈來愈多，員工便忙個不停，小
環偶爾還要到店舖幫手。不過，據記
者下午3點前往採訪時觀察，只見零星
顧客購買小食，以往的人龍不見了。
小環當日沒有在店舖，她的發言人接
受訪問時表示，「佔中」發生後，生
意一定受影響，比暢旺的時期下跌了
幾成，店舖現已減少入貨，免賣不出
去浪費掉。

周家蔚：影響別人不太好
在銅鑼灣皇室堡開設童裝的港姐周家

蔚表示，自己店舖9月尾10月頭是淡
季，「因為9月頭開學，生意比較好，

9月尾就差少少」。非法「佔中」事件
發生迄今已是半個多月，家蔚坦言「耐
咗少少」。她表示：「現在學生『佔
領』銅鑼灣，這就影響了別人，始終不
是太好。也希望學生和政府一人讓一
步，始終都咁長時間了。我自己10日

也沒有去銅鑼灣舖頭，因為同事怕我過
來，人多車多。但我都有點唔明，之前
學生談判口吻反反覆覆，是否他們自己
都無一個統一的代表，為咗一啖氣，影
響咗咁多人。我都希望件事盡快解決，
因為大家都想香港好。」

香港文匯報訊（記者 文森）本港連日的「佔領」行
動令香港警隊疲於奔命，警員面對複雜情況的壓力更
是前所未有。有見及此，廣東省婦聯港區代表聯席、
九龍婦女聯會等多個團體，近日分別前往本港多個警
署，感謝警方連日來堅守崗位，維持社會秩序，並為
前線警員「打打氣」！
廣東省婦聯港區代表聯席10多名成員昨日前往旺角
警署，向警員代表致送富本港特色的「平安包」咕𠱸
和心意卡，又自製600件曲奇餅慰勞警員，表達對警
員的支持。
九龍婦女聯會亦到旺角警署，表達婦女團體對香港
警察的支持。她們向警方致送名書法家所題的「守護
法紀專業盡職」的卷軸、水果籃及愛心氣球等，以感
謝與支持香港警方在「佔中」事件中依法執法。她們
期望「佔中」能盡快和平解決，讓香港恢復安定與和
平。
香港廈門聯誼總會約30多人亦組成慰問團到北角警

署，向警方表達慰問並支持依法執法。
香港惠州社團聯合總會常務副主席簡松年、香港惠
州社團聯合總會常務會董徐馬正則到灣仔警察總部，
向警察總部警長伍子達送贈水果、食物及水等物資及
感謝狀，並表示堅決支持香港特區警察恪盡職守，維
護香港法治與社會秩序。

多個團體贈曲奇氣球撐警
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